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Президент Европейского 
совета Шарль Мишель: 

МЫ ВЫСОКО ЦЕНИМ РОЛЬ 
УЗБЕКИСТАНА  

В УКРЕПЛЕНИИ СТАБИЛЬНОСТИ 
И СОТРУДНИЧЕСТВА  

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
По завершении переговоров на высшем уровне в резиденции  
«Куксарой» Президент Европейского совета Шарль Мишель  

в сопровождении министра иностранных дел Республики Узбекистан 
Владимира Норова 28 октября принял участие в церемонии 
открытия нового офиса делегации Евросоюза в Узбекистане. 

Интервью

28 октября высокий гость посетил парк «Янги 
Узбекистон» и возложил цветы к подножию мону-
мента Независимости. 

В резиденции «Куксарой» Шарля Мишеля встре-
тил Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев. 
Состоялось совместное фотографирование.

Затем начались переговоры на высшем уровне.
На встрече были рассмотрены актуальные 

вопросы дальнейшего расширения многоплано-
вого сотрудничества, состоялся обмен мнениями 
по международной и региональной повестке.

Достигнута договоренность о продолжении 
совместной работы по наращиванию практиче-
ского взаимодействия в целях содействия реали-
зации в нашей стране программы демократиче-
ских преобразований и экономических реформ, 
прежде всего в области инноваций, «зеленой» 
экономики, цифровизации.

Кроме того, согласован вопрос подготовки 
«дорожной карты» по реализации предложений 
и инициатив, выдвинутых Узбекистаном в ходе 
саммита «Центральная Азия - Европейский союз».

По итогам встречи Президент Шавкат  
Мирзиёев и Президент Европейского совета 
Шарль Мишель приняли совместное заявление 
для прессы.

В ходе переговоров, прошедших в теплой и 
дружественной атмосфере, Президент Шавкат 
Мирзиёев и Президент Шарль Мишель подтвер-
дили, что за последние годы отношения между 
Узбекистаном и Европейским союзом вышли на 
качественно новый уровень и приобрели всеобъ-
емлющий характер. 

Стороны приветствовали стремление Европей-
ского союза к укреплению связей и межрегио-
нального сотрудничества с Узбекистаном и Цент-
ральной Азией.

Достигнута договоренность о принятии 
совместных усилий с целью придания отноше-
ниям между Узбекистаном и ЕС нового импульса 
и их дальнейшего углубления.

Позитивно отмечена плодотворная деятель-
ность созданных совместных механизмов дву-
стороннего и межрегионального взаимодействия. 
Выражена готовность к совместным усилиям в 
целях дальнейшего повышения эффективного 
использования их потенциала и возможностей. 

Стороны приветствовали парафирование 
Соглашения о расширенном партнерстве и 
сотрудничестве, которое откроет новую стра-
ницу в отношениях между Узбекистаном и 
Евросоюзом, будет способствовать укреплению  

взаимодействия по широкому спектру вопросов 
в области политики, экономики, безопасности и 
человеческого измерения. 

Президенты выразили надежду, что этот клю-
чевой документ будет подписан и ратифицирован 
как можно скорее.

Стороны заявили, что в международных делах 
и двусторонних отношениях строго придержи-
ваются Устава ООН и общепризнанных норм 
международного права, будут поддерживать и 
развивать сотрудничество на основе принципов 
равноправия, взаимопонимания и обоюдного 
учета интересов.

Европейская сторона подтвердила твердую 
поддержку политике реформ, осуществляемых в 
рамках Стратегии развития Нового Узбекистана, 
и выразила надежду, что они будут устойчивыми 
и необратимыми.

Президенты высоко оценили конструктивный 
диалог и активное взаимодействие в области 
прав человека, демократии и верховенства закона. 
Стороны твердо намерены и далее содейство-
вать последующему укреплению сотрудничества 
между Узбекистаном и ЕС в этом направлении.

Глава Европейского совета с удовлетворе-
нием отметил растущее внимание руководства 

Узбекистана к вопросам обеспечения гендерного 
равенства, поддержки прав и интересов женщин, 
молодежи и детей, а также заверил о готовности 
ЕС к продолжению всестороннего содействия в 
реализации проектов и программ в этих сферах. 
Европейский союз отметил важность полного 
уважения прав и основных свобод человека. 

Приоритетное внимание уделено вопросам 
привлечения прямых инвестиций, новейших тех-
нологий, передового опыта и высоких стандартов 
компаний ЕС в Узбекистан.

Президенты приветствовали динамичное раз-
витие сотрудничества между Узбекистаном и 
Евросоюзом в области экономики, торговли и 
инвестиций. Важным шагом в этом направлении 
стало предоставление Узбекистану в апреле про-
шлого года статуса страны-бенефициара системы 
«GSP+», что открыло доступ для беспошлинных 
поставок широкой номенклатуры узбекской про-
дукции в страны ЕС.

Стороны обратили особое внимание на необ-
ходимость принятия совместных усилий в целях 
ускорения реализации Стратегии ЕС по Цент-
ральной Азии, а также приветствовали прове-
дение 18 ноября 2022 года в городе Самарканде 
конференции «ЕС - Центральная Азия» по взаи-
мосвязанности: «Глобальные ворота» для устой-
чивого развития».

Узбекская сторона готова предложить в ходе 
конференции принятие «дорожной карты» по реа-
лизации совместных проектов в приоритетных 
сферах сотрудничества.

В качестве системного фактора для наращи-
вания взаимной торговли обозначено создание 
устойчивых транспортных коридоров, в том числе 
развитие Транскаспийского мультимодального 
маршрута.

Президенты указали на важность расширения 
портовых мощностей, увеличения паромного и 
железнодорожного парков, гармонизации тамо-
женных процедур, внедрения цифровых решений 
для обработки грузов и пересечения границ. Реа-
лизация таких проектов полностью соответствует 
целям и задачам инициативы ЕС «Глобальные 
ворота».

Узбекская сторона отметила важность строи-
тельства железной дороги Термез - Мазари- Шариф -  
Кабул - Пешавар, способствующей углублению 
взаимосвязанности.

Узбекская сторона выразила готовность 
создать необходимые условия для привлечения 
прямых иностранных инвестиций, в том числе 
компаний ЕС.

Стороны приветствовали утверждение и 
начало реализации Многолетней индикативной 
программы финансово-технического содействия 
ЕС на 2021-2027 годы для Узбекистана.

Они подчеркнули важность использования 
имеющегося значительного потенциала взаи-
мовыгодного сотрудничества в области цифро-
визации, «зеленой» экономики и энергоэффек-
тивности и водопользования, в том числе путем 
внедрения передового европейского опыта и 
осуществления совместных проектов в этих 
сферах.

Выражена благодарность Евросоюзу за неиз-
менную поддержку инициатив Узбекистана по 
водно-экологическим вопросам, в частности, по 
созданию Многопартнерского трастового фонда 
ООН по человеческой безопасности для региона 
Приаралья. Стороны разделяют мнение о важно-
сти продолжения его деятельности.

Подчеркнута важность углубления сотруд-
ничества в сфере образования и науки, в том 
числе с использованием потенциала программ 
«Erasmus+» и «Horizon Europe». Стороны привет-
ствовали реализацию первого регионального про-
екта профессионального образования «DARYA».

Узбекская сторона предложила провести в 
Узбекистане первый Форум «ЕС - Центральная 
Азия» по туризму в 2023 году.

Обсуждены актуальные вопросы региональной 
и международной повестки.

Отмечена значимость продолжения совмест-
ных усилий по укреплению взаимосвязанности, 
обеспечению безопасности и стабильности в 
Цент ральной Азии.

В данном контексте подчеркнута необходи-
мость недопущения превращения Афганистана 
в источник перманентных угроз региональной и 
международной безопасности.

В качестве первоочередной обеспокоенности 
отмечено предотвращение надвигающейся гума-
нитарной катастрофы в зимний период, в частно-
сти, оказание гуманитарной помощи афганскому 
народу.

Узбекская сторона особо отметила свою ини-
циативу о создании международной группы для 
ведения переговоров с временным правитель-
ством Афганистана в целях скорейшего согласо-
вания алгоритма выполнения взаимных обяза-
тельств сторон. 

Стороны разделили мнения о необходимости 
инклюзивного политического процесса и обеспе-
чения прав человека, в том числе прав женщин в 
Афганистане для достижения долгосрочной ста-
бильности.

В заключение Президенты вновь подтвердили 
приверженность укреплению открытого и кон-
структивного диалога и партнерства между Узбе-
кистаном и ЕС, а также содействию дальнейшему 
расширению региональной кооперации и взаи-
мосвязанности на основе принципов добрососед-
ства, взаимного уважения, доверия и соблюдения 
основополагающих норм международного права 
в целях превращения Центральной Азии в регион 
мира, безопасности, стабильности и устойчивого 
развития. 

Президент Европейского совета Шарль 
Мишель в присутствии Президента Республики 
Узбекистан Шавката Мирзиёева посадил дерево 
на Аллее почетных гостей в резиденции «Кукса-
рой».

Эта добрая традиция закрепила итоги состояв-
шихся переговоров на высшем уровне, направлен-
ных на дальнейшее углубление отношений между 
Узбекистаном и ЕС.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

НОВАЯ ЭРА ВО ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ 
УЗБЕКИСТАНА И ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА

27 октября в нашу страну прибыл с визитом Президент Европейского совета Шарль Мишель. 

По словам Ш. Мишеля, особого уваже-
ния заслуживает твердая политическая воля 
главы Узбекистана в продолжении преоб-
разований. В плане открытости экономики, 
соблюдения прав человека и углубления 
демократии Узбекистан добился больших 
результатов. 

- Когда мы обсуждали вопросы прав 
человека, Президент Узбекистана под-
твердил готовность продолжать усилия по 
укреплению верховенства закона, - отметил  
Ш. Мишель.

Он также подчеркнул роль Президента 
Узбекистана в укреплении регионального 
сотрудничества: «Узбекистан является гене-
ратором многих инициатив и идей по укре-
плению мира и стабильности в регионе, рас-
ширению внутрирегиональной торговли и 
кооперации».

Глава Евросовета заявил, что благодаря 
усилиям Президента Узбекистан обрел новое 
лицо, стал более привлекательным и ключе-
вым партнером ЕС в регионе. Достигнуты 
конкретные договоренности по развитию 
сотрудничества и скорейшему подписанию 
соглашения о расширенном партнерстве.

В Узбекистане в ноябре пройдет конфе-
ренция «ЕС - Центральная Азия» по взаи-

мосвязанности: «Глобальные ворота» для 
устойчивого развития». Она станет важной 
платформой для обсуждения текущего состо-
яния межрегионального сотрудничества и 
выработки конкретных предложений по всем 
вопросам, представляющим общий интерес.

Президент Евросовета отметил, что в 
ходе состоявшихся переговоров также были 
обсуждены вопросы мирного урегулирова-
ния ситуации в Афганистане и негативное 
влияние войны на Украине.

В завершение Шарль Мишель заявил, что 
делегация ЕС в Ташкенте должна играть 
важную роль в укреплении двустороннего 
сотрудничества и реализации достигнутых 
договоренностей.

В этот же день Президент Совета Европы 
Шарль Мишель ознакомился с историче-
скими и архитектурными памятниками 
Самарканда. Он посетил ансамбль Шахи-
Зинда, мавзолей Амира Темура и площадь 
Регистан, а также побывал в комплексе 
«Вечный город», расположенном в Между-
народном туристическом центре «Великий 
шелковый путь». 

На этом визит Президента Совета Европы 
Шарля Мишеля в нашу страну завершился.

УзА

В ТАШКЕНТЕ ОТКРЫТ 
НОВЫЙ ОФИС ДЕЛЕГАЦИИ 

ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА
28 октября на открытии офиса делегации ЕС в Ташкенте  

Президент Совета Европы Шарль Мишель отметил плодотворность  
и конструктивность переговоров с Президентом Узбекистана. Он высоко 
оценил роль главы нашего государства в осуществлении политических 

и экономических реформ, обеспечении их необратимости.

Отвечая на вопросы корреспондента ИА 
«Дунё», высокий гость сказал:

- В ходе встречи с Президентом Узбеки-
стана мы приветствовали парафирование 
Соглашения о расширенном партнерстве 
и сотрудничестве, которое откроет новую 
страницу в отношениях между Евросоюзом 
и Узбекистаном, будет способствовать укреп-
лению взаимодействия по широкому спектру 
вопросов в области политики, экономики, 
безопасности и человеческого измерения. 

Мы высоко ценим роль Узбекистана  
в укреплении стабильности и сотрудничества 
в Центральной Азии. Считаем, что взаимо-
связанность важна, и планируем в будущем 
на регулярной основе проводить встречи 
с главами государств ЦА для обсуждения 

вопросов взаимосвязанности, «зеленой» эко-
номики, стабильности. Верю, что эти встречи 
помогут улучшить взаимопонимание.

Состоялась встреча по Центральной Азии, 
и хочу сказать, что Узбекистан и весь регион в 
целом имеет большое количество природных 
ресурсов. С точки зрения географического 
положения регион является мостом между 
Европой и Азией. Считаю, что мы можем сде-
лать еще больше для достижения стабильно-
сти ради наших народов.

Скоро в Самарканде пройдет конференция, 
посвященная вопросам взаимосвязанности 
между Евросоюзом и Узбекистаном, где мы 
представим конкретные предложения в обла-
сти «зеленой» и цифровой экономики. 

ИА «Дунё».

Актуально

ИНТЕГРАЦИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ, 
ПРОИЗВОДСТВА  

И НАУКИ - ДРАЙВЕР 
АКАДЕМИЧЕСКОЙ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ

В Самарканде прошел III Узбекско-
Российский образовательный форум

В сфере высшего образования сотрудничество между 
Узбекистаном и Россией активно развивается. 
Одним из ярких примеров может служить 
открытие в нашей стране филиалов ведущих 
российских вузов. Создается общее образовательное 
пространство, способствующее дальнейшему 
укреплению двустороннего взаимодействия.(Окончание  

на 3-й стр.)

Мы выступаем за последовательное углубление  
взаимодействия нашего региона с Европейским союзом  
в следующих приоритетных направлениях. 
Накануне саммита мы в Узбекистане проанализировали 
положение дел в сфере торгово-экономического сотрудничества. 
Действительно, впечатляет динамика роста товарооборота 
со странами ЕС после включения нашей страны в систему 
преференциальной торговли «GSP+». Только с начала года  
экспорт узбекских товаров с высокой добавленной  
стоимостью вырос почти в два раза.

Из выступления Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева на первом саммите в формате 

«Центральная Азия - Европейский союз»
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Актам Хаитов.
Заместитель Спикера Законодательной 
палаты Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

С первых лет независимости наша страна 
провозгласила сотрудничество с Европой 
в качестве одного из приоритетных 
направлений внешней политики. Отношения 
с европейскими государствами развиваются 
как на двустороннем уровне, так и в рамках 
Соглашения о расширенном партнерстве 
и сотрудничестве между Республикой 
Узбекистан и Европейским союзом,  
а также его государствами-членами.

Так, ежегодно делегация Узбекистана во главе с мини-
стром иностранных дел республики принимает участие в 
заседаниях Совета сотрудничества между Европейским 
союзом и Узбекистаном в Брюсселе. Созданы и успешно 
функционируют совместные органы по парламентскому 
сотрудничеству, торговле и инвестициям, юстиции, вну-
тренним делам, правам человека, а также по сотрудниче-
ству в целях развития.

Очередным шагом в этом направлении можно назвать 
первый саммит в формате «Центральная Азия - Европей-
ский союз» в Астане, в повестку которого были внесены 
вопросы расширения политического, торгово-экономиче-
ского и культурно-гуманитарного сотрудничества между 
странами Центральной Азии и Евросоюзом. В мероприятии 
также участвовали Президент Европейского совета Шарль 
Мишель, Президент Республики Казахстан Касым-Жо-
март Токаев, Президент Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров, Президент Республики Таджикистан Эмомали 
Рахмон и заместитель Председателя Кабинета Министров 
Туркменистана Ходжамурат Гелдимырадов. 

Особое внимание экспертов привлекло выступление 
Президента Шавката Мирзиёева, в котором глава нашего 
государства осветил приоритетные задачи развития 
Нового Узбекистана, в частности, касающиеся формиро-
вания сильного правового государства с эффективно дей-
ствующими рыночными механизмами, а также высоким 
уровнем жизни. Речь шла о безусловном верховенстве 
закона, всемерной поддержке институтов гражданского 
общества, обеспечении прав человека и гендерного равен-
ства, свободы слова и вероисповедания.     

Несомненно, в экономическом измерении будут и 
дальше создаваться благоприятные условия для пред-
принимателей, продолжится бескомпромиссная борьба с 
коррупцией, станет еще больше поощряться развитие кон-
курентной и инновационной бизнес-среды.  

Президент Узбекистана в рамках саммита не только 
заявил, что выступает за последовательное углубление 
взаимодействия региона Центральной Азии с Европей-
ским союзом, но и выделил ряд приоритетных направле-
ний сотрудничества. Прежде всего это решение комплекса 
вопросов по развитию торгово-экономического взаимо-
действия, в том числе обеспечение соответствия промыш-
ленных товаров Центральной Азии высоким европей-
ским стандартам и техническим регламентам; создание 
эффективных транспортно-логистических коридоров для 
оптимального выхода на рынок ЕС с учетом нынешних 
ограничений, в частности, развитие Транскаспийского 
мультимодального маршрута, проведение совместных 
маркетинговых исследований и целевых мероприятий и 
акций для того, чтобы товары из стран ЦА были узнава-
емы и востребованы на европейских рынках, удовлетво-
рение большой потребности в европейских инвестициях 
и технологиях.     

Для системного решения всех этих вопросов Президент 
Шавкат Мирзиёев выступил с предложениями учредить 
Комитет экономического сотрудничества «Евросоюз - 
Центральная Азия» на уровне вице-премьеров наших 
правительств и разработать долгосрочную стратегиче-
скую программу по углублению торгово-экономического 
сотрудничества и развитию транспортно-коммуникаци-
онной взаимосвязанности с охватом целей и задач иници-
ативы «Глобальные ворота».

Особое внимание в ходе саммита уделено перспекти-
вам наращивания товарооборота, реализации инвестици-
онных проектов в сферах промышленности, энергетики, 
транспорта и логистики, сельского хозяйства и других 
отраслях экономики.

Необходимо отметить, что Узбекистан уже имеет 
успешный опыт взаимодействия с ЕС. Так, в апреле про-
шлого года наша страна получила статус бенефициара 
Всеобщей системы преференций ЕС GSP+. Это событие 
ознаменовало собой начало нового пути в партнерстве с 
Евросоюзом.  

Как член системы GSP+ Узбекистан получил допол-
нительные экономические выгоды по сравнению со стан-
дартным GSP за счет полной отмены тарифов на две трети 
продуктовых линеек, охватываемых GSP, что может спо-
собствовать росту экспорта и привлечению дополнитель-
ных инвестиций в страну. Обязательства GSP+ в области 
устойчивого развития еще больше укрепляют позицию 
Узбекистана как надежного и дальновидного экономиче-
ского партнера.  

Но GSP+ - это больше чем торговый инструмент. При-
соединяясь к системе, страны с низким и низко-средним 
уровнем доходов обязуются эффективно выполнять 27 
основных международных конвенций о правах человека 
и трудовых правах, защите окружающей среды и климата, 
надлежащем управлении. Регламент предусматривает 
постоянный мониторинг обязательств получателей GSP+.   

В целом саммит в Астане показал приверженность 
Узбекистана открытому, системному и продуктивному 
диалогу в формате «Центральная Азия - Европейский 
союз» в интересах стабильности и устойчивого развития 
стран. Проведение мероприятия является отражением 
стремления государств Центральной Азии идти на ком-
промиссы в интересах общерегиональной безопасности и 
процветания.

Мнение
УЗБЕКИСТАН 
ВЫСТУПИЛ  

С КОНКРЕТНЫМИ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ 
ПО РАСШИРЕНИЮ 
СОТРУДНИЧЕСТВА  

В ФОРМАТЕ 
«ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - 
ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ»

По мнению аналитиков, эти события 
наглядно свидетельствуют о стремлении 
Европейского союза к укреплению связей и 
межрегионального сотрудничества с Узбеки-
станом и Центральной Азией. Важным итогом 
переговоров эксперты считают подтвержде-
ние европейской стороной твердой поддержки 
политике реформ, осуществляемых в рамках 
Стратегии развития Нового Узбекистана.

Хорхе МЕСТРЕ,
директор программы по развитию междуна-
родных отношений научно-исследовательского 
института ООН и Европейского университета 
(Испания):

- Растущая динамика 
двусторонних отношений 
между Европейским сою-
зом и Центральной Азией 
подтвердила наличие 
существенного потенци-
ала для стратегического 
сотрудничества двух 
обширных регионов. 

Несомненно, страны 
Центральной Азии на протяжении веков были 
мостом, объединяющим Европу и Азию. Дан-
ный регион расположен на стратегически 
важном пересечении двух континентов. Имея 
богатые традиции и многовековую историю 
обменов, ЕС и Центральная Азия могут внести 
значительный вклад в диалог между цивили-
зациями.

Сегодня, когда мир столкнулся с беспреце-
дентными политико-экономическими вызо-
вами, приоритетными направлениями сотруд-
ничества Узбекистана и Евросоюза должны 
стать новые связи между бизнес-структу-
рами, активизация инвестиционной, торго-
вой и логистической деятельности. При этом 
данное партнерство должно также выходить 
за рамки экономических вопросов и охваты-
вать сферы образования, здравоохранения, 
климата, цифровых и «зеленых» технологий, 
о чем неоднократно говорил Президент Узбе-
кистана Шавкат Мирзиёев на международ-
ных платформах.

Визит Президента Евросовета в Таш-
кент - это, несомненно, знаковое событие. 
Нынешняя открытая политика Узбекистана  

позволяет активно развивать отношения с 
Евросоюзом. 

Сегодня мы видим, как Узбекистан кар-
динально меняется благодаря проводимым 
реформам. Им восстановлены мосты между 
соседями, прочно занято лидерство в Цент-
ральноазиатском регионе, инициируется поли-
тическое и торгово-экономическое сближение 
всех государств Центральной Азии.

Уверен, визит главы ЕС в Ташкент выведет 
Евросоюз на новый этап активного сотрудни-
чества с Узбекистаном.

Кристофер Марк ТЕОФАНУС,
директор британской компании Colobus 
Consulting Ltd:

- Данный визит свиде-
тельствует о поддержке 
ш и р о к о м а с ш т а б н ы х 
реформ, начатых в Узбе-
кистане под руководством 
Президента Шавката  
Мирзиёева, и является 
выражением общеевропей-
ской солидарности делу 
процветания республики 

и всего Центральноазиатского региона. Вели-
кобритания солидарна с Евросоюзом в этом 
отношении и намерена и далее поддерживать 
усилия Узбекистана по проведению экономиче-
ских реформ.

Государства Центральной Азии, не имея 
прямого выхода к морю, несут серьезные 
транспортно-транзитные расходы, и вопросы 
межрегиональной взаимосвязанности с 
Южной Азией имеют важнейшее значение 
для них. В этом контексте чрезвычайно важна 
поддержка, которую оказывает Европа для 
интеграции Центральной Азии в глобальную 
производственно-логистическую цепочку и 
становления региона в качестве центра транс-
портно-коммуникационной связанности 
между Азией и Европой.

Особо хотелось бы подчеркнуть, что при 
разумном использовании политического, эко-
номического и социального арсенала Узбе-
кистан может стать важнейшим игроком в 
системе международных экономических отно-
шений и служить мостом между Европой и 
Азией, как и было во времена Шелкового пути.

Нина ЛИНДЕ,
директор Института экономики 
Латвийской академии наук:

- Президент Шавкат 
Мирзиёев в своей речи 
на саммите «Централь-
ная Азия - ЕС», по сути, 
предложил долгосроч-
ную программу обшир-
ного межрегионального 
сотрудничества с конкрет-
ными механизмами ее 
реализации. 

В частности, эксперт отметила крайнюю 
востребованность инициативы лидера Узбе-
кистана по дальнейшему укреплению инсти-
туциональных основ партнерства путем созда-
ния Комитета экономического сотрудничества 
«Евросоюз - Центральная Азия», призванного 
совместно разработать долгосрочную страте-
гию торгово-экономического сотрудничества 
и развития транспортно-коммуникационной 
взаимосвязанности с охватом целей и задач 
инициативы «Глобальные ворота». 

С точки зрения Риги, уже эффективно нала-
женное латвийско-узбекское сотрудничество 
в сфере транспорта, транзита и логистики 
может стать узловым элементом в сопряжении 
стратегий коннективности в Центральной и 
Южной Азии с аналогичными устремлениями 
Евросоюза. Причем очевидно, что это обою-
довыгодно. Об этом также свидетельствует 
предстоящий 1-4 ноября визит в Узбекистан 
солидной делегации латвийской транспортно- 
логистической, в том числе портовой отрасли, 
для предметных переговоров с узбекскими 
партнерами. 

Предложение Президента Шавката  
Мирзиёева представить вниманию ведущих 
европейских операторов Концепцию общего 
регионального туристического продукта в 
ходе первого Туристического форума «ЕС - 
Центральная Азия» в одном из древнейших 
городов мира - Хиве в 2023 году следует рас-
сматривать как логическое продолжение и 
практическое воплощение политики добросо-
седства, инициированной и активно продвига-
емой Узбекистаном.

Ежи ШУКАЛЬСКИЙ,
профессор Университета 
естественных и гуманитарных наук (Польша):

- Несмотря на пандемию, в 2022 году клю-
чевые государства Центральной Азии - Узбе-
кистан и Казахстан - превратились в центры 

международной дипло-
матии, так как они пре-
доставляли постоянную 
площадку и платформу 
для значимых переговоров 
в рамках международных 
организаций и региональ-
ных структур.

Итоги первого саммита 
«Центральная Азия -  
Европейский союз» в Астане можно назвать 
успешными и историческими.

В силу социально-экономического и демо-
графического потенциала именно Узбекистан 
и Казахстан рассматриваются Брюсселем в 
качестве ключевых и надежных партнеров в 
Центральной Азии.

Вместе с тем официальный визит Прези-
дента Европейского совета Шарля Мишеля в 
Узбекистан для проведения европейско-узбек-
ских переговоров на высшем уровне, обсужде-
ния широкого круга вопросов двустороннего и 
многостороннего взаимодействия стал логиче-
ским продолжением Астанинского саммита и 
достигнутых в его рамках договоренностей. 

Отдельная поездка высшего чиновника Евро-
пейского союза в Узбекистан подтверждает, 
насколько важен Ташкент для Брюсселя на 
фоне текущей международной ситуации. 

В настоящее время европейско-узбек-
ские отношения находятся на самом высо-
ком уровне за всю историю своего развития. 
Европейский союз высоко ценит и поддер-
живает усилия Президента Узбекистана по 
урегулированию целого ряда копившихся 
десятилетиями проблем в Центральной Азии 
и обеспечению региональной безопасности. 
Товарооборот Узбекистана со странами ЕС, в 
том числе Польшей, активно растет после пре-
доставления республике статуса бенефициара 
системы преференциальной торговли «GSP+». 
Польша уже в течение двух лет занимает пер-
вое место среди стран Евросоюза по объему 
импорта из Узбекистана.

В условиях продолжения реализации стра-
тегии широкомасштабных реформ в Новом 
Узбекистане Европейский союз продвигает 
практическое сотрудничество с Ташкентом 
и укрепляет взаимосвязанность. Поэтому 
Брюссель с самого начала поддержал ини-
циативу узбекской стороны о проведении 
совместной Министерской конференции по 
взаимосвязанности в Самарканде в ноябре 
текущего года.

ИА «Дунё».

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ВКЛАД В ДИАЛОГ МЕЖДУ ЦИВИЛИЗАЦИЯМИ

Сабина Алимова. 
«Правда Востока».

В сентябре Президент  
Шавкат Мирзиёев провел 
совещание по вопросам ускорения 
реформ в транспортной сфере. 
Тогда было отмечено, что, 
несмотря на электрификацию 
300 километров железных дорог 
и строительство 1,5 тысячи 
километров автомобильных, 
потенциал в этом направлении 
еще не задействован в полной 
мере, предстоит немалая работа. 
Потому глава государства уделил 
особое внимание обсуждению 
предложений по решению 
проблем в сфере транспорта 
и логистики, достижению 
конкретных результатов. 

Как итог, сегодня по поручению лидера 
республики производится ускоренная цифро-
визация логистики в стране. 

Логистика - наука, помогающая прогно-
зировать, контролировать и оптимизировать 
процесс передачи товаров, информации или 
услуг от производителя/поставщика непосред-
ственно их потребителю. Она сфокусирована 
на решении практических вопросов и помогает 
снизить затраты при производстве, хранении и 
перевозке товаров. 

Как теория это явление возникло еще в 
Византии. В те времена чиновники при дворце 
правителя вели строгий учет продовольствия и 
распределяли его внутри империи. А в начале 
прошлого столетия, в период мировых эконо-
мических потрясений, возникла острая необ-
ходимость эффективно распределять потоки 
сырья, готовой продукции и финансов. Так 
логистика вошла практически во все отрасли. 

В этом контексте грузоперевозки - одна из 
наиболее важных составляющих любой хозяй-
ственной деятельности. Именно поэтому на 
них сегодня в мире акцентируется столько 
внимания. Ведь от процесса рационального 
продвижения товаров от поставщика сырья к 
потенциальному потребителю зависят каче-
ство и вид продукта, а вместе с тем и его цена. 
Правильно созданная логистическая цепочка 
может играть ключевую роль для производи-
теля, работающего в условиях справедливой 
конкуренции, свойственной странам с рыноч-
ной экономикой, коей и является Узбекистан. 

С учетом специфики работы предприятия 
различают большое количество подвидов 
подобных услуг, поэтому общепринятого объ-
яснения этого термина пока не существует. 
Если говорить кратко, то данная сфера дея-
тельности связана с поставками, снабжением, 
контролем и организацией транспортировки 
грузов, при этом все базируется на правовых 
нормах и экономических законах существова-
ния рынка. 

Дисциплина включает множество процес-
сов, связанных с осуществлением перевозок: 
управление, планирование, минимизацию 
трат, соблюдение сроков, увеличение при-
быльности и прочее. Стоит отметить, что при-

менение последних значительно повышает 
рентабельность бизнеса. Если товар достав-
лен заказчику своевременно, с минималь-
ным потреблением временных и финансовых 
ресурсов, то можно смело говорить, что глав-
ная логистическая цель достигнута. 

Данная сфера услуг появилась тогда, когда 
производители поняли, что неправильно орга-
низованные транспортные мероприятия могут 
оказывать негативное влияние на общую 
доходность всего предприятия. 

Именно поэтому был разработан и стан-
дартизирован огромный набор операций, 
направленных на реализацию существующих 
потребностей клиентских организаций, кото-
рый подразумевает:

 ответственное хранение;  
 перемещение (перевозку);  
 приобретение;  
 планирование;  
 доставку;  
 обработку;  
 оптимизацию транспортировки;  
 сопровождение в органах государствен-

ного контроля;  
 оформление документации;  
 сертификацию.

Главная задача логистической компании -  
обеспечить рациональный и эффективный 
процесс передвижения материальных ценно-
стей от места производства к конечному кли-
енту. Специализированный перевозчик спосо-
бен не только снизить себестоимость отправки 
продукции, но и значительно сэкономить 
время.

Сегодня отечественный рынок пережи-
вает самый настоящий подъем. Увеличива-
ется количество частных предприятий, фер-
мерских хозяйств. Государственные дотации 
позволяют бизнесменам начать свое дело бук-
вально с нуля, отсюда большой дефицит услуг 
и технологий, которые прежде не были для 
местных реалий актуальны. 

Так, по данным онлайн-сервиса междуна-
родной биржи грузоперевозок ATI.SU, рынок 

автомобильных грузоперевозок Узбекистана 
стремительно развивается. В третьем квартале 
2022 года биржа отметила следующие показа-
тели по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года:

 число заявок на перевозки внутри Узбе-
кистана увеличилось в два раза, по экспорт-
ным направлениям - почти в полтора (на 145 
процентов); 

 зафиксирован рост количества заявок на 
доставку товаров в Армению, Молдову, Кыр-
гызстан, Беларусь, Монголию, Казахстан и 
Россию (в последнюю - в 2,6 раза).  

О чем говорят данные показатели? Наша 
республика успешно ведет политику не только 
внутри страны, но и создала для себя крайне 
положительный имидж за рубежом. В итоге - 
крупные заказы на дальние расстояния, растет 
спрос, который, как известно, рождает предло-
жение. Так и работает рост экономики: узбе-
кистанские предприниматели, принимающие 
заказы, станут производить больше товаров, а 
те будут заполнять рынки. 

Уже очевидны результаты происходящих 
в нашем государстве перемен. За счет либе-
рализации рынка авиаперевозок количество 
компаний, выполняющих рейсы в республику, 
увеличилось в два раза за последние три года. 
Доля отечественных перевозчиков в объеме 
международных автомобильных грузоперево-
зок достигла 62 процентов.

Именно данной дорогой шли все крупные 
экономики, взлет которых в разное время 
называли чудом. Например, Китай и Дубай. 
Однако, чтобы осуществить подъем, необхо-
димо как можно скорее интегрировать самые 
современные методики ведения бизнеса, сде-
лать процесс поставки товаров простым, наи-
менее затратным как в плане финансов, так и 
времени. О чем и шла речь в ходе вышеупо-
мянутого совещания по вопросам ускорения 
реформ в транспортной сфере.  

- Эта отрасль является жизненно важной 
для экономики. Если мы не выведем транспорт 
и логистику на новый уровень, то не сможем 

обеспечить стабильное развитие экономики, - 
подчеркнул тогда Президент. 

Но как решать данный вопрос? Конечно, 
первостепенную значимость имеет человече-
ский капитал. Без грамотных и хорошо подго-
товленных специалистов невозможно успешно 
внедрить даже самую хорошо продуманную 
и идеально работающую в теории методику 
ведения деятельности. 

Оттого необходимо начинать с подготовки 
кадров, а именно логистов. Если говорить 
кратко, то это профильный специалист, кото-
рый отвечает за глубокий анализ и оптимиза-
цию перемещения, снабжения, складирования, 
распределения и доставку готовых продуктов 
конечному потребителю. Профессионал в дан-
ной области организует и координирует все 
процедуры, связанные с транспортировкой: 
разрабатывает оптимальные маршруты, гаран-
тирует бесперебойное получение груза заказ-
чиком независимо от возникших форс-мажор-
ных обстоятельств.

Чтобы войти в профессию, помимо специ-
фических знаний, человек обязан уметь быстро 
и самостоятельно принимать решения, быть 
ответственным, коммуникабельным, обладать 
аналитическим складом ума и мыслить твор-
чески. А также хорошо владеть математикой, 
юриспруденцией, основами экономики. Посто-
янное стремление к самосовершенствова-
нию, изучение новых технологий - только так 
можно стать успешным логистом.

Кстати, внедрение данной должности - это 
и возможность создания рабочих мест, что 
крайне актуально для Узбекистана с его расту-
щим населением, больший процент которого -  
молодежь. Так, для организации процесса хра-
нения и перевозки товара от производителя к 
конечному потребителю предприятие может 
организовать свое собственное подразделение 
или же обратиться за помощью к сторонней 
(аутсорсинговой) компании. В зависимости 
от специфики бизнеса применяются разные 
схемы транспортировки. 

*   *   *
Абсолютно любой товар - от пачки бумаги 

для принтера до упаковки сахара - произво-
дится благодаря логистическим цепочкам. 
Они и формируют итоговую цену опреде-
ленного товара, который мы берем с полки в 
магазине, в пункте выдачи заказов или из рук 
курьера. В свою очередь все компании стре-
мятся к успеху, стараясь выгодно представить 
конкурентные преимущества на рынке. 

Специалисты строят прогнозы покупатель-
ских запросов и способностей, чтобы удов-
летворить их в полном объеме. Для этого им 
нужно поставлять товары в торговую точку 
своевременно, не допустив дефицита. 

Сегодня Узбекистан как никогда заинтере-
сован в работоспособности данных цепочек. 
Стране, создающей все условия для успеш-
ного ведения бизнеса, необходимы предпри-
ниматели, которые способны воспользоваться 
преференциями, строящимися дорогами и 
железными путями, выделяемыми дотациями. 
И здесь свои плоды дает взвешенная и мудрая 
молодежная и образовательная политика госу-
дарства, взрастившая новое поколение сооте-
чественников, которые не боятся начать соб-
ственное дело.

Экономика
КОНТРОЛЬ И МОНИТОРИНГ 

В СФЕРЕ ЛОГИСТИКИ: 
ИННОВАЦИИ В ДЕЙСТВИИ

Итоги саммита «Центральная Азия - Европейский союз», состоявшегося  
27 октября в Астане, а также узбекско-европейских переговоров  

на высшем уровне 28 октября в Ташкенте продолжают оставаться  
в фокусе внимания международного экспертного сообщества.
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ВСЯ ДОКУМЕНТАЦИЯ 
ПО ЗАКОНУ

Пресс-конференция

В столичной области прово-
дится большая последовательная 
работа с населением и предпри-
нимателями, направленная на то, 
чтобы вся документация на недви-
жимость и земельные участки 
была оформлена в соответствии 
с законодательством и внесена в 
государственные реестры. 

- Уже достаточно продолжи-
тельное время все услуги, оказы-
ваемые населению Агентством 
по кадастру, реализуются через 
центры государственных услуг 
и Единый портал интерактив-
ных государственных услуг.  
И все же население обращается к 
нам, - рассказывает руководитель 
областного территориального 
управления Агентства по када-
стру Рустам Пайзиев. - Основной 
объем обращений подается по 
вопросам подготовки кадастро-
вых документов на земельные 
участки, здания и сооружения, 
выделения земель (для сельско-
хозяйственного производства,  
предпринимательства). Доско-
нально разбираемся с выездом на 
места с самовольным захватом 
земельных участков и незакон-
ным строительством. Отдельная, 
не менее важная тема - проведение 

работ по геодезии, картографии и 
топографии на местах. Хотелось 
бы еще раз напомнить: чтобы вос-
пользоваться услугами по форми-
рованию кадастрового паспорта, 
государственной регистрации 
имущества, для получения спра-
вок, лицензии на  геодезическую, 
картографическую и топографи-
ческую деятельность и по другим 
направлениям граждане могут 
обращаться непосредственно в 
центры государственных услуг 
путем подачи заявления через 
сайт my.gov.uz. 

Как отмечалось в ходе 
пресс-конференции, за девять 
месяцев нынешнего года в област-
ное территориальное управление 
Агентства по кадастру и терри-
ториальное управление Палаты 
государственных кадастров 
поступило 76 535 обращений.  
Из них удовлетворены 44 393 
обращения, по остальным даны 
общие разъяснения, часть откло-
нена в соответствии с законода-
тельством. 

Были также организованы 
выездные приемы в отдаленных 
населенных пунктах и махаллях.

Сергей Михайлов. 
Фото Рашида Галиева.

Событие

С целью содействия интеграции усилий 
промышленников и предпринимателей, 
научного сообщества и заинтересованных 
министерств и ведомств для решения стра-
тегически важной задачи - интенсификации 
процессов инновационного развития страны 
- в Ташкенте прошла XXVI Международная 
научно-практическая конференция «Инно-
вация-2022». 

Мероприятие организовано Межотрас-
левым центром стратегических инноваций 
и информатизации, Ташкентским государ-
ственным техническим университетом имени 
Ислама Каримова (ТГТУ), Навоийским и  
Алмалыкским горно-металлургическими 
комбинатами, АО «Узметкомбинат» при под-
держке  Государственного комитета промыш-
ленной безопасности Республики Узбекистан. 

В конференции приняли участие специ-
алисты промышленного сектора, молодые 
ученые и инноваторы, доктора наук и ака-
демики, профессора и преподаватели вузов 
технического профиля из Узбекистана, Рос-
сии, Таджикистана, Кыргызстана, Казах-
стана, а также Болгарии и Вьетнама.

Национальная инновационная система 
и инновации - среди важнейших стра-
тегических ресурсов государств в XXI 
веке. Успешное решение социально-эко-
номических задач, внедрение новых про-
мышленных и финансовых технологий, 
развитие инновационно- инвестиционной 
инфраструктуры, сохранение и приумноже-
ние интеллектуального потенциала, выпуск 
экспортоориентированной продукции, 
импортозамещение, накопление валютных 
резервов в значительной мере обусловлены 
состоянием национальной инновационной 
деятельности в разных направлениях.

Выступающие охарактеризовали приори-
тетные направления таких преобразований 
в республике в последние годы и на пер-
спективу.

Указом Президента от 6 июля текущего 
года утверждена Стратегия инновационного 
развития Республики Узбекистан на 2022-
2026 годы. Этот важнейший документ опре-
деляет ключевые направления преобразова-
ний в данной сфере. В их числе - поддержка 
стартап-инициатив путем формирования 

сети субъектов инновационной инфраструк-
туры (инновационный технопарк, центр 
трансфера технологий, инновационный 
кластер, венчурная организация, инноваци-
онный центр, стартап-акселератор, инкуба-
тор), организация крупномасштабного про-
изводства (создание капитала). Намечены 
увеличение доли инновационно активных 
организаций за счет совершенствования 
институциональных механизмов государ-
ственной поддержки инновационной дея-
тельности, а также обес печение ускоренного 
социально-экономического роста регионов 
путем повышения инновационной активно-
сти малого предпринимательства. 

Для стимулирования создания «подрыв-
ных» инноваций Указом внедряется опре-
деленная система, в соответствии с которой 
местным научным организациям и пред-
приятиям предоставляется право прямого 
подпи сания с государственными органами 
и крупными государственными организа-
циями договоров по производству, внедре-
нию и технической поддержке инноваци-
онных товаров и программных продуктов, 
торговые закупки которых осуществляются 
через Электронный кооперационный пор-
тал. Предусмотрены и иные приоритеты.

Проект конференции - открытый и 
динамичный, он меняет акценты работы 
пленарных и секционных заседаний с уче-
том мировых тенденций инновационного 
развития и приоритетов преобразований в 
респуб лике.

- На современном этапе и в перспективе 
наибольшие результаты и открытия могут 
быть получены на стыке разных наук: на 
междисциплинарном уровне на основе вза-
имного проникновения идей, методов, раз-
работок в результате совместной работы 
ученых и специалистов разного профиля, -  
говорит директор Межотраслевого центра 
стратегических инноваций и информати-
зации Аманулла Кадыров. - Поэтому про-
ект международного форума вобрал в себя 
такие важнейшие направления, как про-
блемы молодежи и образования, отраслевые 
инновации, энерго- и ресурсосбережение, 
горное дело и металлургия, математика и 
математическое моделирование, системы 
автоматического управления, ИКТ, эколо-
гия, промышленная безопасность и охрана 
труда. Особенность события в том, что во 

многих докладах участников приведены 
результаты исследований, готовые к при-
менению на практике уже сегодня. Они 
широко обсуждаются в ходе проходящих 
восьми секций по важнейшим научно-при-
кладным и образовательным направлениям.

Данные разработки могут применяться 
практически везде: на крупных промыш-
ленных предприятиях и в сельском хозяй-
стве, в природоохранных мероприятиях и в 
процессе цифровизации, в сфере энергетики 
и охраны труда. 

К примеру, большой интерес вызвали 
выступления, посвященные технологиям 
переработки металлов из отходов Медно- 
обогатительной фабрики АГМК, энерго- и 
ресурсосбережению в строительстве, тех-
нологиям капельного орошения полей с 
помощью дистанционного управления, 
цифровизации образовательных процессов 
и не только. Значительное количество инно-
вационных проектов презентовано факуль-
тетами инженерных технологий, механики, 
электроники и автоматики, геолого-раз-
ведочным и горно-металлургическим 
факультетами ТГТУ. Многие разработки 
магистрантов и молодых ученых этого вуза 
востребованы и нашли применение в отрас-
лях экономики и социальной сферы. 

Как отмечали участники встречи, самым 
долгим и сложным этапом в процессе инно-
вационного развития является формирова-
ние в обществе инновационной культуры, 
способности понимать необходимость 
таких преобразований и своевременно вос-
принимать их во всем многообразии. В этом 
отношении научно-практические конферен-
ции подобного формата, безусловно, вносят 
вклад в инновационное развитие страны. 
Известно: ряд смелых проектов и креа-
тивных стартапов прошел своеобразную 
экспертизу на предыдущих международ-
ных конференциях. Сегодня они получили 
путевку в жизнь и воплощены в виде новых 
технологий, продуктов и услуг в разных 
секторах экономики. 

Международная научно-практическая 
конференция «Инновация-2022» станет оче-
редным драйвером формирования иннова-
ционной культуры, демонстрацией дости-
жений отечественной науки, послужит 
обмену опытом и развитию международных 
контактов в области культурного и науч-
но-технического сотрудничества, а также 
привлечению инвестиций через ознаком-
ление зарубежных участников с большим 
интеллектуальным и экономическим потен-
циалом Узбекистана.

НОВАЦИИ - ВАЖНЕЙШИЙ  
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ РЕСУРС ГОСУДАРСТВА

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Стимулирование инновационного и технологического прогресса  
в экономике и социальной сфере, науке, энергетике, строительстве, 
горном деле, сельском хозяйстве - в числе приоритетных направлений 
государственной политики. Благодаря лучшим разработкам 
отечественных ученых и их внедрению на практике, применению 
передового зарубежного опыта в отраслях народного хозяйства развитие 
инноваций в республике выходит на качественно новый уровень.

Курсом реформ

Цель - обеспечить общедоступное, качествен-
ное и непрерывное образование в современной 
конкурентной образовательной среде на основе 
новейших научно-инновационных образователь-
ных технологий.

Особое внимание уделяется уникальности обра-
зовательных программ, где учтены такие ключе-
вые моменты, как мобильность, требования рабо-
тодателей, изменения тенденций на рынке труда, 
построение индивидуальных образовательных 
траекторий студентов, практикоориентирован-
ность.

В мероприятии приняли участие более 300 
ректоров вузов, представителей производствен-
ных компаний, руководителей министерств и 
ведомств Узбекистана и Российской Федерации.

На пленарном заседании форума поздравле-
ние Президента Республики Узбекистан Шавката 
Мирзиёева участникам зачитал советник главы 
государства по вопросам молодежи, науки, обра-
зования, здравоохранения, культуры и спорта 
Одил Абдурахманов, а поздравление Президента 
Российской Федерации Владимира Путина - 
начальник Управления Президента РФ по межре-
гиональным и культурным связям с зарубежными 
странами Игорь Маслов.

В поздравлении говорилось о сотрудничестве 
двух стран в сфере образования, его достижениях 
и сильных сторонах. Высказано пожелание успе-
хов работе форума, что итоги этой престижной 
конференции послужат ускорению отношений 
между странами в этой области.

- В настоящее время в Узбекистане создано 15 
филиалов ведущих российских вузов, в которых 
по 47 специальностям обучаются свыше шести 
тысяч студентов. Для развития образователь-
ного процесса в соответствии с международными 
стандартами, подготовки конкурентоспособных 
кадров и повышения их квалификации высшим 
учебным заведениям необходимо укреплять 
сотрудничество и совместную работу с образо-
вательными и научными центрами зарубежных 
стран, - сказал министр высшего и среднего 
специального образования Республики Узбе-
кистан  Абдукодир Тошкулов. - В связи с этим 
тесное сотрудничество высших учебных заведе-
ний Узбекистана и России соответствует целям 
обеих сторон и способствует развитию отрасли. 
Ставший уже традиционным данный образова-
тельный форум играет в этом отношении важную 
роль. Сегодня в нашем мероприятии принимают 
участие не только руководители высших учебных 
заведений, но и представители более двадцати 
сфер, что в свою очередь свидетельствует: форум 
и обсуждаемые на нем вопросы охватывают все 
направления социально-экономической жизни.

На открытии с приветственным словом высту-
пила заместитель министра науки и высшего 
образования Российской Федерации Наталья 
Бочарова. Обращаясь к участникам форума, она 
отметила, что Россия уделяет особое внимание 
укреплению отношений с Узбекистаном, неотъ-
емлемой частью которых стало двустороннее 

сотрудничество в сфере высшего образования и 
науки. Так, в нашей стране действует наибольшее 
число филиалов российских вузов среди стран 
СНГ. Востребованных на рынке труда специали-
стов готовят в 15 филиалах вузов России, вклю-
чая Московский государственный университет 
имени M.B. Ломоносова, Российский экономиче-
ский университет имени Г.В. Плеханова, Нацио-
нальный исследовательский технологический 
университет «МИСиС» и Российский государ-
ственный университет нефти и газа (НИУ) имени  
И.М. Губкина.

Ректор Самаркандского государственного уни-
верситета Рустам Холмуродов подчеркнул, что 
сотрудничество между двумя странами усили-
вается и расширяется с каждым годом. Об этом 
свидетельствуют частые встречи лидеров наших 
государств. Как в рамках официальных визи-
тов в Узбекистан и Россию, так и двусторонних 
встреч на площадках в других странах. Перехо-
дом на новый и очень важный этап в развитии 
научно-образовательного сотрудничества наших 
стран стало проведение Узбекско-Российского 
образовательного форума, который способствует 
интеграции образования, производства и науки 
как драйвер академической эффективности.

На полях форума проходит конструктивный 
обмен мнениями по укреплению двустороннего 
сотрудничества в высшем образовании, подго-
товке кадров и университетской науке. Предста-
вители вузов и ведущих предприятий двух стран 
провели переговоры, по итогам которых реализо-
ваны проекты по сближению науки, образования 
и производства, совместной разработке и внедре-
нию в промышленность новых технологий, повы-
шению квалификации преподавателей.

Образовательный саммит, проходящий на базе 
Самаркандского государственного университета -  
одного из ведущих вузов Узбекистана, продол-
жает традицию встреч лидеров университетского 
образования двух стран. Первый такой образова-
тельный форум состоялся 18 октября 2018 года 
в Ташкенте, площадкой для второго стал МГУ 
имени М.В. Ломоносова (Москва), принимавший 
его 16-17 ноября 2021-го. Кроме того, в рамках 

диалога представителей ректорского корпуса 
Узбекистана и России также были организованы 
межрегиональные онлайн-конференции ректоров 
вузов двух стран. Форум является важной плат-
формой для всестороннего расширения и вывода 
на новый уровень сотрудничества наших госу-
дарств в сфере образования.

Президент Российского союза ректоров - ректор 
МГУ Виктор Садовничий предложил ряд стра-
тегических научно-образовательных проектов, 
которые могут помочь дальнейшей интеграции 
научно-образовательных пространств двух стран. 
Это, например, и Международный фестиваль 
NAUKA 0+, являющийся одним из крупнейших 
в мире научно-популярных форматов. Еще один 
пример успешного взаимодействия образования, 
науки и предприятий - крупный проект Россий-
ского союза ректоров по созданию научно-образо-
вательных консорциумов. Основная цель проекта -  
повышение роли университетов в научно-техно-
логическом и социально-экономическом развитии 
регионов страны. Как отметил В. Садовничий, 
данную модель можно распространить и на взаи-
модействие с регионами Узбекистана. 

Наш диалог постоянно расширяется, пополня-
ется линейка общих инициатив и проектов. Это и 
совместные образовательные программы, и акаде-
мический обмен, и двусторонние исследователь-
ские площадки. Главная задача сегодня - поддержа-
ние положительной динамики взаимного интереса 
научно-образовательных систем Узбекистана и Рос-
сии, вывод траектории партнерства на реализацию 
больших проектов в интересах обоих государств.

На форуме выступили министр дошкольного 
образования Республики Узбекистан Агриппина 
Шин, ответственные лица различных минис-
терств и ведомств двух стран, которые отме-
тили, что данное мероприятие, проводимое уже 
в третий раз, придает особый импульс изучению 
инноваций и их широкому внедрению в систему 
образования Узбекистана и России, совместному 
решению возникающих проблем и развитию 
научно-практического сотрудничества.

На пленарном заседании были заслушаны мне-
ния руководителей крупных производственных 

компаний о требованиях к современным кадрам 
и повышении их квалификации, доклады модера-
торов по обсужденным на отраслевых заседаниях 
вопросам.

Каждая такая встреча становится решитель-
ным шагом вперед в интеграции образовательных 
пространств Узбекистана и России. Благодаря 
этому мероприятию в нашей стране открыт ряд 
филиалов ведущих вузов РФ, реализуются сотни 
совместных образовательных и производственньх 
программ. От форума к форуму существенно рас-
ширяется спектр вопросов для обсуждения, кото-
рые ставят перед университетами реалии совре-
менного мира. 

Например, в этот раз акцент сделан на приведе-
ние учебных программ высшей школы в соответ-
ствие с запросами современных высокотехноло-
гичных производств, укрепление сотрудничества 
между ними. Партнерство в этом направлении 
позволяет нам двигаться вперед ускоренными 
темпами. Уже вошло в практику заключение 
трехсторонних соглашений между вузами и про-
изводственными предприятиями двух стран. 
Форум позволит расширить и интенсифицировать 
такую работу.

В рамках участия в работе форума состоялись 
сессионные блоки. Сессионный блок Узбекско- 
Российского образовательного форума представ-
лен четырьмя секциями.

В рамках второй сессии форума «Образование 
как фактор устойчивого развития государства и 
общества. Опыт России и Узбекистана в создании 
системы непрерывного образования» обсуждены 
договоренности об установлении отношений 
академического и научного обмена, совместных 
образовательных программ в рамках перспектив-
ного сотрудничества в сферах науки, образования 
и технологий, где участвовали ректоры Нацио-
нального университета Узбекистана имени Мирзо 
Улугбека, Российского экономического универси-
тета (РЭУ) имени Г.В. Плеханова, Ташкентского 
государственного экономического университета, 
Ферганского государственного университета, 
Ташкентского государственного университета 
востоковедения и Узбекского государственного 

университета мировых языков, Бухарского инже-
нерно-технологического и Ташкентского химико- 
технологического институтов.

Внушительная делегация РЭУ имени Г.В. Пле-
ханова во главе с проректором по международной 
деятельности Светланой Володиной активно уча-
ствовали в III Узбекско-Российском образователь-
ном форуме. Во второй сессии от имени делегации 
РЭУ выступил академик Академии наук Респу-
блики Узбекистан Каландар Абдурахманов с 
докладом «Актуальные инновационные проекты 
Ташкентского филиала РЭУ имени Г.В. Плеханова 
в системе непрерывного образования», где было 
представлено приветственное слово от имени рек-
тора РЭУ имени Г.В. Плеханова И.В. Лобанова и 
проректора С.В. Володиной. 

В своем докладе академик К. Абдурахманов 
детально рассмотрел ряд инновационных про-
ектов, успешно реализуемых в Ташкентском 
филиале Российского экономического универ-
ситета имени Г.В. Плеханова. В частности, про-
ект «Цифровые инициативы ТФ РЭУ имени  
Г.В. Плеханова», предполагающий создание 
инфраструктуры для внедрения и запуска ЦИ; 
открытие соответствующих профилей в бакалав-
риате; создание лабораторий в сфере технологий 
ИИ; реализацию цифровых проектов на базе нано-
классов с финансовыми структурами РУз. Проект 
по развитию университетского технологического 
молодежного предпринимательства, в основе 
которого предусмотрены овладение студентами 
цифровыми компетенциями в рамках реализации 
Стратегии «Цифровой Узбекистан-2030», расши-
рение возможностей по проведению инновацион-
ных разработок и поиску путей коммерциализа-
ции знаний, реализация программ акселерации в 
сфере образования и бизнеса и другое. 

Были обсуждены проекты «Индустриальные 
партнеры - образование - наука - востребован-
ность кадров», «Реализация инновационных 
научных грантов с участием молодых ученых», 
«Инновационные проектно-образовательные 
интенсивы РЭУ». 

На переговорах в ходе мероприятия обсужда-
лись вопросы практического сотрудничества и 
реализации двусторонних проектов между пред-
ставителями министерств и ректорами вузов 
Узбекистана и руководителями ведущих рос-
сийских компаний. Речь идет о налаживании 
интеграции науки, образования и производства, 
а также развитии кооперационных отношений в 
сферах техники и технологий, энергетики, хими-
ческой промышленности, повышения квалифика-
ции, научной и инновационной деятельности.

В рамках второй сессии выступили ректор 
Ташкентского государственного экономического 
университета профессор Конгратбай Шарипов 
и ректор Ташкентского университета инфор-
мационных технологий имени Мухаммада ал- 
Хоразмий профессор Бахтиёр Махкамов, кото-
рые представили ряд эффективных предложений 
в своих докладах о сотрудничестве по расшире-
нию научного потенциала узбекских и россий-
ских вузов.

По итогам форума подписано более 100 согла-
шений о сотрудничестве, направленных на вне-
дрение в вузах Узбекистана опыта развитых в 
России отраслей технологического производства. 

Подготовила
Анна Комаха.
«Правда Востока».

ИНТЕГРАЦИЯ ОБРАЗОВАНИЯ, ПРОИЗВОДСТВА И НАУКИ -  
ДРАЙВЕР АКАДЕМИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В административном центре Ташкентской области городе 
Нурафшоне прошла пресс-конференция, в которой приняли 

участие представители областного территориального 
управления Агентства по кадастру и территориального 

управления Палаты государственных кадастров.
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Реклама

Сегодня сфера туризма обладает огромными 
возможностями по обеспечению занятости насе-
ления, играет важную роль в ускоренном разви-
тии дорожной инфраструктуры, строительстве 
гостиниц, стимулировании производства авто-
транспортных средств, сохранении народного 
ремесленничества и национальной культуры. 

Развитие туризма откроет широкую дорогу для 
создания инфраструктуры в виде строительства 
дорог, садов, больниц, школ, общественных мест, 
объектов услуг, торговых точек. Эта сфера также 
создает возможности для демонстрации культур-
ных традиций народа, охраны священных мест 
поклонения. 

Отметим, что туризм для многих государств 
является основным источником прибыли. Экс-
порт туристских услуг в качестве движущей 
силы занимает важное место в экономическом 
развитии страны. 

С учетом этих факторов Президент Респуб-
лики Узбекистан Шавкат Мирзиёев на виде-
оселекторном совещании 19 сентября 2022 
года, посвященном мерам по дальнейшему 
увеличению потенциала внутреннего и 
въездного туризма, отметил важность выделе-
ния льготных кредитов для развития сферы.

Для сведения: льготные кредиты такого 
вида будут выделяться коммерческими банками 
субъектам предпринимательства сферы услуг, 
особенно для организации и оснащения предпри-
ятий, оказывающих бытовые, образовательные, 
медицинские, информационно-коммуникацион-
ные и другие востребованные услуги (исключе-
нием являются субъекты предприниматель-
ства финансовых и торговых сфер), в размере  
до 2 млрд сумов по ставке 14 процентов годовых. 

В рамках исполнения постановления  
Президента «О мерах по поддержке сферы 

услуг» от 16 июня 2020 года АКБ «Микрокредит-
банк» проводит работу по развитию туристского 
потенциала республики. 

В частности, в результате направленных 145 
млрд сумов льготных кредитов на реализацию 
455 проектов создано 2880 рабочих мест. В тече-
ние этого года за счет возвращенных 99 субъек-
там предпринимательства средств выделено 75,5 
млрд сумов льготных кредитов, в результате чего 
обеспечена занятость 647 граждан. 

Кроме того, в рамках государственных про-
грамм на осуществление 85 проектов общей 
стоимостью 217 млрд сумов направлен кредит в 
размере 48,8 млрд сумов. В результате построены 

и сданы в эксплуатацию семь домов отдыха,  
65 гостиниц, четыре туристские точки обще-
пита, пять спортивных и экотуристических 
объектов, налажены транспортные услуги 
четырех автобусов, трудоустроены 767 чело-
век. 

Одним из таких объектов является семейное 
предприятие Shodlik Uchquduq, расположенное 
в Учкудукском районе Навоийской области.  
На реализацию проекта по организации 
гостиничного бизнеса в июне текущего года  

направлено 400 млн сумов кредита. В результате 
три человека получили постоянное место работы. 

- В настоящее время в наших гостиницах 
много гостей. Рады, что вносим посильный вклад 
в развитие внутреннего туризма, - говорит ини-
циатор проекта Фуркат Шарипов.

В целях сохранения и популяризации богатого 
культурного наследия и исторических традиций 
нашего народа, расширения туристского потен-
циала государства был построен четырехэтаж-
ный торгово-бытовой комплекс ремесленников 
при ООО «TURON MEROS» в Учтепинском рай-
оне города Ташкента. На строительные работы 
выделено 10 млн долларов на срок 36 месяцев со 
льготным периодом 18 месяцев и семипроцент-
ной маржой. 

- В результате реализации проекта свыше 
50 ремесленников получили комфортабельные 
места работы в великолепном торговом комп-
лексе, - говорит инициатор проекта, бизнесмен 
Тошпулат Равшанов. - Мы благодарны за осу-
ществляемую в стране работу по развитию 
туризма и создаваемые для предпринимателей 
условия. 

Словом, туризм играет значительную роль в 
формировании валового внутреннего продукта, 
создании дополнительных рабочих мест и обе-
спечении занятости населения. Эта сфера ока-
зывает огромное влияние на такие ключевые 
отрасли экономики, как транспорт и связь, стро-
ительство, сельское хозяйство, производство 
товаров народного потребления и другие, высту-
пая своеобразным катализатором социально-эко-
номического развития.

Пресс-служба банка.

«TASHKENT REALTOR 
SERVICE» МЧЖ

босқичма-босқич ошиб борувчи 
шаклда ўтказиладиган очиқ 
аукционга таклиф этади!

Савдоларга қуйидагилар қўйилмоқда:
1. Тошкент вилояти, Қибрай тумани, Дўрмон 

ҚФЙ, Дўрмон МФЙ ҳудудида жами 6,34 га, шундан 
5,34 га ерда жойлашган 1244 туп «Сух гўзали» ва 
1866 туп симиренка навли олма дарахтларидан ибо-
рат боғзор. Бошланғич баҳоси - 40 000 000 сўм.

2. Тошкент вилояти, Бўстонлиқ тумани, Хўжа-
кент массивида жами 17,787 га, шундан 6,9 га май-
донда жойлашган 640 туп олма, 520 туп гилос, 195 
туп нок, 100 туп олхўри, 20 туп ўрик, 25 туп бодом 
дарахтларидан иборат боғзор. Бошланғич баҳоси - 
40 000 000 сўм.

3. Тошкент вилояти, Қибрай тумани, Ёнариқ ҚФЙ 
ҳудудида жами 4 га, шундан 3,37 гектарида жой-
лашган 200 туп олма, 1380 туп «Наполеон» навли 
гилос, 100 туп ўрик, 200 туп ёнғоқ ва 100 туп беҳи 
дарахтларидан иборат боғзор. Бошланғич баҳоси - 
38 000 000 сўм.

4. Тошкент вилояти, Қуйи Чирчиқ тумани, Ота-
жонов массиви, Маданият МФЙ ҳудудида жами 
24,90 га ерда жойлашган 3212 туп олхўри, 52 туп 
беҳи, 4071 туп олхўри дарахтларидан иборат боғзор. 
Бошланғич баҳоси - 113 000 000 сўм.

Аукцион 2022 йил 29 ноябрда 11.00 да Тошкент 
шаҳри, Яккасарой тумани, Ш. Руставели кўчаси,  
68 А-уйда бўлиб ўтади. Мазкур объектлар ўша куни 
сотилмай қолган тақдирда, такрорий савдолар ҳар 
ҳафтанинг чоршанба кунлари 2022 йил 31 декабрга 
қадар соат 11.00 да бўлиб ўтади. Очиқ аукционда 
иштирок этиш истагини билдирганлар «Закалат 
пули тўғрисидаги келишув» имзолангач, объект 
бошланғич баҳосининг 15 фоизидан кам бўлма-
ган миқдордаги закалат пулини «Tashkent Realtor 
Service» МЧЖнинг «Ипак йўли» АИТБ Тошкент 
шаҳар Миробод филиалидаги ҳисоб рақамига (ҳ/р 
2020 8000 8048 7649 6001, МФО 01101, СТИР 301 743 
808) тўлашлари лозим.

Шунингдек, Риэлторлик хизматларининг мил-
лий стандарти (2-сон РХМС)га асосан, талабгор-
ларга кўчмас мулк бозорида ахборот ва маслаҳат 
хизматлари кўрсатилади ҳамда риэлторлик хизмат-
ларини кўрсатиш бўйича шартномалар тузилади. 
Очиқ аукционда қатнашиш учун талабгорлар қуйи-
даги ҳужжатларни тақдим қилиши зарур:

давлат рўйхатидан ўтказилганлик тўғрисидаги 
гувоҳнома нусхаси, ишончли вакил иштирок этга-
нида ишончнома - юридик шахслар учун;

паспорт нусхаси, ишончли вакил иштирок этга-
нида ишончнома - жисмоний шахслар учун.

Мазкур ҳужжатлар эълон чиққан кундан бошлаб 
жамиятнинг расмий иш кунлари 9.00 дан 16.00 гача 
Тошкент шаҳри, Яккасарой тумани, Ш. Руставели 
кўчаси, 68 А-уйда қабул қилинади ҳамда савдодан 
бир кун олдин соат 16.00 да тўхтатилади. Такрорий 
савдолар учун савдодан бир кун олдин соат 16.00 
да тўхтатилади. Қўшимча маълумотларни (+998 78) 
147-40-00 телефон рақами орқали олишингиз мум-
кин.

Хизматлар лицензияланган

МИКРОКРЕДИТБАНК:  
ЛЬГОТНЫЕ КРЕДИТЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА

Общеизвестно, что диверсификация - залог стабильности 
экономики. Поэтому в нашей стране проводится 

широкомасштабная работа по структурному  
преобразованию экономики. В частности, одним  
из драйверов определена туристская индустрия,  

для развития которой создаются необходимые условия.

Услуги лицензированы

Во всем мире 28 октября широко 
отметили Международный день 
анимации. Отрадно, что наши 
соотечественники тоже преуспели 
в этом жанре кино. Сегодня мы 
беседуем с лауреатом престижных 
премий, режиссером-аниматором 
Азизбеком Мухамедовым.

Досье «ПВ»: Мухамедов Азизбек Анварович 
родился 15 мая 1981 года в Шымкенте (Казах-
стан). В 1999-2004 годы учился в Национальном 
институте художеств и дизайна имени Камолид-
дина Бехзода на отделении компьютерной муль-
типликации живописного факультета. С 2004-го 
работает на киностудии «Узбекфильм».

В 2009 году на Международном кинофестивале 
«Звезды Шакена» в городе Алматы удостоен пер-
вого места за анимационный фильм «Два соседа 
и дыня». 

В 2021-м на III Международном фестивале 
анимационных фильмов «АМЕN» в Туркестане 
(Казахстан) фильм «Дом на колесах» удостоен 
Гран-при фестиваля как лучший анимационный 
фильм, а картина «Волшебный танбур» заняла 
первое место за лучшее художественное испол-
нение.

- Азизбек, от кого довелось получить пер-
вые уроки в сфере анимации? Кто явля-
ется наставником? Или их несколько?

- В первый же год работы в «Узбекфильме» 
посчастливилось принять участие в съемках 
фильма «Кошка со светильником» режиссера 
Мавзура Махмудова в качестве художника-муль-
типликатора и ассистента режиссера. Его и назову 
главным наставником. Потому что еще в инсти-
туте Мавзур-ака читал нам лекции по профессии 
художника анимационного кино. И в студии уже 
закреплял теорию на практике.

В сфере режиссуры считаю наставниками 
Назима Туляходжаева, Светлану Муратходжаеву 
и Дмитрия Власова.

- Как называлась дебютная картина? 
Ведь первое детище всегда запомина-
ется на всю жизнь.

- Трудно выделить один фильм. Назову сразу 
три первых картины. В 2005 году дебютировал 
в качестве режиссера и художника-постанов-
щика с фильмом «Подкова» по сценарию Рустама  

Рамазанова. В 2006-м стал художником-поста-
новщиком фильма «Звезда Заратустры» режис-
сера Светланы Муратходжаевой. И наконец, в 
2007 году выступил впервые уже режиссером и 
художником- постановщиком фильма «Два соседа 
и дыня» по сценарию Дмитрия Власова.

Вообще 2007 год выдался для меня счастливым 
- это и мой первый режиссерский опыт, и женитьба 
осенью на моей возлюбленной Мохигуль. В 2008-м 
осваивал новую для себя профессию композера - 
специалиста по трехмерной графике, делающего 
финальные сцены в фильмах. Работал над карти-
нами «Влюбленный горбун» и «Счастье Мешкоба» 
режиссера Назима Туляходжаева. 

- О чем первый фильм «Два соседа и 
дыня»? И за что удостоен первого места 
на международном фестивале в Алматы?

- В нем с юмором высмеяны такие распростра-
ненные человеческие пороки, как стремление к 
обогащению, жадность и тщеславие. Два соседа 
Закир и Бакир оспаривают друг у друга якобы 
редкостную дыню бедного дехканина, который 
настаивает на импортном происхождении слад-
кого товара. Старый дехканин с трудом катит 
тележку, доверху груженую золотом и деньгами, 
а потом она тонет в речке…

Мне дорог и диплом за этот фильм, в кото-
ром написано, что лента отмечена в номинации  
«За юмористический взгляд на людские пороки».

- Какие примеры в мировой анимации 
вдохновляют на творчество? Чьи кар-
тины больше всего нравятся?

- Я бы назвал ленты Фёдора Хитрука, Эду-
арда Назарова, Александра Татарского. Особенно 
любимым для меня является «Фильм, фильм, 
фильм» Хитрука.

- Как часто доводилось совмещать роли 
режиссера и художника-постановщика? 
И с каким успехом?

- Периодически. Например, в 2009 году высту-
пил как автор сценария, режиссер, и художник- 
постановщик фильма «Умелые руки». В 2010-м -  
как режиссер и художник-постановщик фильма  
«Кто Я?» по сценарию Р. Рамазанова в мульт-
проекте «Чархпалак», в 2012-м - режиссер и 
художник- постановщик фильма «Смекалистый 
ученик» (сценарий Дилфузы Мардоновой).

Как видите, приходилось не только в двух, но 
порой и в трех ипостасях заниматься любимым 
делом. Когда вокруг единомышленники, это не 
вызывает сложностей.

- Мультфильмы снимаются в основ-
ном для детей. То есть режиссер или 
сценарист должен смотреть на мир 

глазами ребенка. Насколько удается соот-
ветствовать  этой непосредственности дет-
ского взгляда?

- Стараюсь. Я ведь не только творческий чело-
век, но и счастливый отец. Так совпало, что в 2009 
году родилась моя дочь Ойдин, а спустя два года -  

сын Мухаммад. Как любящий отец представ-
ляю себе, что рассказываю детям на ночь сказки. 
Дочери посвящен фильм «Белый верблюжонок» 
(режиссер Джавлон Турдыходжаев), где я рабо-
тал художником-постановщиком. А в год рожде-
ния сына моей режиссерской работой стал фильм 
«Дорога и дети» по сценарию Джасура Исхакова.

- А какой фильм снимался очень долго?  
И чем запомнился?

- Пожалуй, это фильм «Нохатполвон», 
снимался с 2014 по 2017 год. Там я выступил 
как художник-мультипликатор. В нем малень-
кий мальчик, размером с зернышко нухата по 
прозвищу Нохатполвон спасает от злой волшеб-
ницы красавицу Ойпари и двух старших братьев.  
В итоге добро побеждает.

- Среди недавних успехов - участие  
в анимационном фестивале в прошлом 
году в Туркестане. Являясь уроженцем 

Южного Казахстана, приятно было получить 
признание именно там?

- Конечно. Глубоко символично, что на III Меж-
дународном анимационном фестивале «АМЕN» 
в Туркестане фильм «Дом на колесах» удостоен 
Гран-при фестиваля как лучший анимационный 
фильм, а «Волшебный танбур» получил первое 
место за лучшее художественное исполнение 
фильма.

Автором сценария фильма «Волшебный танбур» 
стал народный любимец Обид Асомов. Горжусь тем, 
что мне выпала честь работать с таким мастером! 
Мне дорога эта картина как память о великом арти-
сте юмористического жанра Узбекистана.

- Кроме соседних стран, знакомы ли 
ваши творения европейскому зрителю?

- Да. Снятый мной в 2018 году в качестве 
режиссера и художника-постановщика фильм 
«Дом на колесах» по сценарию Дмит рия Власова 
был отмечен на международном анимационном 
фестивале Tindirindis в Литве. Нас наградили 
специальным дипломом.  Кстати, картина снята 
по книге детского писателя из Андижана Фарида 
Усмана.

- Вы ездите с мастер-классами по обла-
стям? Кого можете назвать своими уче-
никами? И какие творческие контакты 

с ними сейчас поддерживаете? 
- Действительно, часто выезжаем в регионы, 

чтобы поддержать коллег по анимационному 
кино. Там тоже множество талантливых людей. 
Не буду никого выделять в качестве учеников. 
Будет правильнее, если кто-нибудь из них в своих 
интервью назовет меня своим наставником.

Беседовал
Аблай Камалов.

«Правда Востока».
Фото из архива Азизбека Мухамедова.

Мир увлеченных
«ВОЛШЕБНЫЙ ТАНБУР» И «ДОМ НА КОЛЕСАХ» 

АНИМАТОРА АЗИЗБЕКА МУХАМЕДОВА
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